12.

第3号 (発行日)

2010年12月1日 発行所:真宗大谷派念佛寺 〒 6638113 西宮市 甲子園口2丁目7-20 電話·FAX (0798)

63-4488 (発行人) 土井紀明

mail:bachkantata2mubansou@zeus.e onet.ne.jp

http://www.eonet.ne.jp/^souan/

<u>聞法会ご案内</u> 》 〈同朋の会〉

 \bigcirc 毎月22日 午後2時始

〇〈念仏座談会〉 毎月2日および12日 午後3時より。

〇共学会-毎月6日午後7時始 ○真宗入門講座--毎月18日 午後6時半始

*8月22日同朋の会および8 月12日念仏座談会は休みます

います。は三千年におよぶとい 中心に発展 翌朝ヴァラナシ駅に到着 宗教都市といわれ、 した。ヴァラナシは火葬場 道 参 拝に出 の地ブッダガヤを出 年 前 かけました。 \mathcal{O} 秋、 したインド第一の インド その歴史 釈尊 わ 発 \mathcal{O} しま し、 仏 成

しまし を歌いました。 す。 地 っている群衆も共に 物をささげ、 とタブラー でのヒンズー 日 に が暮れてガンジス河の河畔であるサルナートを参拝。 祈るのでした。 午 若い僧たちが火を焚き供ブラーの演奏の中で歌わ 神々 前 中は へ の 対岸はまつ暗闇でへー教の儀礼を見物 釈尊最. 舞いながら神 讃歌がシター 時には集ま 初の 神 . の讃 説 法 々 ル 歌

を見ました。多くのヒ Þ の中に昇ってくる赤い太陽 小舟に乗り、 翌朝早く、ガンジス河 徒 たたち なに祈っています。 何とも言えないメ 河に入り 対岸から朝も 沐裳 ン 浴ぐズ 岸 を カゝ

のは、 たが、 ディ のか、これほど「人生は てきました。どう言] が スピー 力] から

ます。 が 立 少女が遺灰 されるといわれています。 薪の火によって焼かれて 体が次々に運ばれて目の 場があります。 寺院が建ち並 てきました。 た。一そうの ために寄付 ちの 一体を焼く薪が買えない人 め て、 年間二万人以上が火葬 ぼ 河に捨てていまし を無造作にバケツ り、その下で幼 舟がやってきて び、二つの火葬 火葬場では遺 と呼び カュ ****\ 前 煙 き 11 で

灰が流されると良き天界に こで火葬されてガンジス河 ヴ を続けてきた場所 アラナシは三千年以上 で、 ک ŧ

ありません。魂を奪われまし せるメロディを聴いたこと てのことだったと思います。 ヴァラナシの風景あっ それほどまでに感じた 幻のごとし」と感じさ こってい は 流 か

というの は、この河岸には

たちこめています。これ らで昼夜行われるのです。 カュ 隠されるべき事では れ、 は遺族や衆人の目 あ 人間が死して灰になること るも 常にまでなって 煙 はたちのぼり \mathcal{O} 当 一然な結 0 前

では 取 ら「あってはならないこと」 「非日常的なこと」の り扱われていますが、ここ 日本では死ぬことは 「人はすべて死ぬ存在で ように 何 カュ

つるく

美しさがあって、

そ

 \mathcal{O}

(景はこの穢土を超えた浄ら

カコ 風

な世界がましますというこ

ヴァラナシの風暑 っヒてン L さ ま いこの ン れ ると ズ は ることが] 非 常に 世 教 1 \bigcirc 徒 わ

に

れ

に

なっています。

束

あ

る」ということが実に

わ

願

わ

ます。 そしてここでは に焼か 分や財 せ \mathcal{O} ん。 場 所とさ 王侯貴 産の れ、 ガンジス 有 族も乞 れてい 無は関 生前の

浴して祈るなら、

善き解脱

りと速 にさらされることなくこっそ 食 係 地 も平等 がありま 位や身が トの 日本で . 灰 やかに焼かれます。 建 は 物の中で、 は遺体は、 流されま 遺 コ 族 ン ク 0) IJ

からおびたたしい人たちがやいます。ですからインド各地境界に生まれると信じられて

B 地 て \mathcal{O}

ってきて、火葬場のすぐ近く

で河水につかり熱心に祈りま

れかわるというイメージ

しかも浄らかな来世に

ところ みあふれる街のすぐかたわ は 後 で がヴァラナシ 遺 骨を拾うだけ では 臭い 遺 遺 で 目

> 建 物 を彷 生 う ま す。

が一つもない

対岸から太 毎朝、

没

彿とさせるのは、

末とし なく、 いるの が人 で焼 は 陽が昇ってくる風景です。 に たいのちがまた新たによみ

喧噪と汚れと ろですが、私には清浄な領な地と呼ばれて何もたりと て、 L とすら感じさせられまし がえるようなイメージが自然 0 ぼと化り か感じら 湧いてきます。 対岸は静寂で広々感じられないのに と いうの した濁世そのものと れと欲望と混沌がる 建 はガンジス河 て何もないとこ 物が密集し、 対岸は とし た。 不净 対 \mathcal{O} 域 L

ます。 解がした。 L 教徒にとって再生ない かしヴァラナシは火 聖なるガンジス河 への祈りの場でもあ ではありませ ヒ で

最

後

はズけ

それがヴァラナシです。 死そして来世への祈り、 がむきだしになっている街、 とを連想させられます。 それ 生と

な 法(真理)を得なければなら かれない。 神々に祈ろうとも思いませ で沐浴しようとは思わないしなく仏教徒です。ですから河 したからといって己の罪は除 私たちはヒンズー教徒では い」と仰せられています。 釈尊も「河の水で沐浴を 罪を浄化するには

らかしているように思いま 享楽で死や死後の問題をまぎ まともに向き合わず、また死 せず、生きている間の娯楽や してどこへ行くのかも問題と 不安がありながら死に対して ただ現代の日本人は、 死 \mathcal{O}

私に「あなたは必ず死ぬ。そ られるヴァラナシの風景は、 じました。 阿弥陀仏は何を告げているの て の死をあなたはどう受け取 か」と問われているように感 通過点であることを感知させ ご時に「あなたにとって南無 いるのか」と問い、それは かし、 死んでどこへ行こうとし 死は生から生への <u>J</u>

貪愛瞋憎之雲霧 已 摂 能雖破無明闇 取心光常照

譬如日光覆雲霧 雲霧之下明無闇 常覆真実信心天

ŧ, ても、その下は明るくて闇がば日光が雲や霧にさえぎられ る。 て闇きことなきがごとし。ども、雲霧の下、明らかに ŧ, えば、日光の雲霧に覆わるれ真実信心の天に覆えり。たと な おっている。しかし、 も、貪愛・瞋憎の雲霧、常にく無明の闇を破すといえど てお照らし下さりお護り下さ はいつも信心の人を摂め取っ 常に照護したまう。 (現代語訳) 阿弥陀仏の光明 (書き下し文)摂取の心光、 1 つもまことの信心の空をお すでに無明の闇ははれて **貪りや怒りの雲や霧は** のと同じである。 雲霧の下、明らかにし すでによ たとえ

したまう。 G 「〈摂 取 の心光、 すでによく無明 常に照 護 0

> 明の闇とはどういう意味でし ということですね。では、無 信心の人は無明の闇が破れる ようか」 弥陀仏の摂取の光にであった 闇を破す〉ということは、

す ける因であるといわれていま わりしていつまでも流転を続 無いこと、すなわち根本的な てまた、生まれかわり死にか の元といわれています。そし 迷いのことで、一切の苦しみ D「無明とは 真実に 明ら カュ で

という、その真実とは D「それは縁起の道理とか、 G「では真実に明ら か で な 1

G「無明が現実化するとどう

喜ぶべきことなのでしょう」

いう事態になるのですか」

す。こういうことをこそ真に

返すことなく、

大いなる覚り

もう二度と迷いの境界を繰り するに信心をいただいた人は

 \mathcal{O}

境界に至るということで

すが、そうすると信心をいた 浄土に生まれて仏となる正 G ですね」 だくということは無明が除 い因であるとお聞きしていま れ、もはや流 「信心は生死流転を超 転しなくなる 心え、

D 「ええ、 そうお聞きしてい

るあり方でしょう」

べき趣なし。すでに六趣 き生なし。趣としてまた到るに、生としてまさに受くべ 往相の一心を発起するがゆえ ます。ここのところを聖人は 生、因亡じ果滅す。 · 四

往

相

 \mathcal{O}

六趣

冏 れるのです」いの結果も起こらないとい 心とは信心のことです。 存形態の因がなくなるから迷 存形態のことです。迷いの生 といわれています。 ・四生とは迷いのいろんな生

D「表現は難しいですが、

要

G「難しい表現です

ね

自他一如の真実といわれて

D

カゝ

憎しみですね」

一如の道理にくらいことで 「無明とは縁起の道理・自

ます」

カコ L が 自 けて、他と別に立てた〈自我〉 分としていることだといって すが、それをもう少し身近に ず、そこから一切を考えてい いいのでしょう。 引き当ててみると、自我を自 (他者、他物、 分だと思い込んで疑

世界)とを分 自からと他

> こまでも自我に都合のよいも といい、その反対が瞋憎です」 に起こってきます。そしてど などの我執我愛の煩悩が盛ん たい、病気になりたくない、 までも俺が可愛い、 体と同一化する、いわば肉体 G「瞋憎というのは、 のを追っかける、それを貪愛 くない、人に評価されたい、 るためにはもっと金がほし 歳を取りたくない、 なりましょう。そこからどこ ますから、自我を愛すること を自分自身だと思ってしまい なりましょう。その自我は肉 \mathcal{O} D に G い、と思い、また人に負けた は肉体に深く愛執するように は自我である俺であり私と .なるとどうなるのですか」 「そうすると、一番可愛 「そういうように自我 生き延 生きのび 怒りと が元 び

などを嫌うようになります。 う心です。生きたいけど死な また自分が可愛いのですか ぬことに近づく老いとか病 憎むようになります。 って都合の悪いものを憎み嫌 D「ええそうです。 ねばならないゆえ、死を一番 自分に不利益を与える人 そしり、 責め立てる 自分にと また死

です。〈あんな人はおってほす。嫉妬心は瞋りの心の一種す。嫉妬心は瞋りの心の一種です。〈あんな人はおってほしくない〉という浅ましい心のです。また自分が周りの人のです。また自分が周りの人

心が一杯あります」 いの心いわゆる愛と憎しみの嫌いで得が好きなど、好き嫌するだけでも、たとえば損はするだり実際、私の心を少し反省

おかなければ幸せでないと思 G 間だと失望してしまいます」 と落ち込み、自分は駄目な人 す。そして能力や成績が悪い されているかが気になりま が周りの人たちからどう評価 優位に立ちたいと思い、自分 比較し、できるだけ人よりも す。そうすると、 産の有無などで人を評価しま ってしまうのは、すでに自分 会では、能力とか成績とか財 D 「自分を他者よりも高みに 特に現代のような競争社 人と自分を

の根にある無明こそ貪愛瞋憎D「ええそうです。仏教は心

 أ るわざなのですね」

のですね、これは

無明のなせ

ているのです」
平和もこないという洞察をし除かれなくては真の安らぎもの煩悩の因であり、その因が

ぶ人は少ないですね」 ると思うのですが、仏教を学

D「ええ、仏教を知らないと 私たちはとかく目が外に向い て自分に起こってくる苦しみ の原因を自分の中に深く掘り 下げることが苦手なのです ね。他者との勝ち負けや優劣 で苦しんでいても、苦しみの で苦しんでいても、苦しみ でさなかなか目が向かないと

G「自分の心に一番の問題が

D「ええそうなんです。です」 いいますと自分の心の中に仏から解決の方向は、結論的に

G「仏の光を迎え入れるには いっしたらいいのですか」 とです。そうすると阿弥陀 にとです。そうすると阿弥陀 にの心の光が私の心に入って でする。それを無明の闇が破 でさる。それを無明の闇が破

と他者とを分け隔てて、孤

した自分に深く執着している

でしょうか」
てくださると無明が破れるの
G「なぜ仏心が私の心に入っ

D「それは先ほどから述べている自我が自分であり主体でいる自我が自分であり主体でりまことの親であることが知らされるからです。いわゆるちされるからです。いわゆるするが転換するということが知起こるのですね。それが無明が破られるということではないでしょうか」

G「阿弥陀仏のお心が私の心 をさんの立場に代わるという をさんの立場に代わるという

が、 あるのです それと縁起の道理とか自他一 て、自己生存の主体と思って G「そうすると、本願を信じ 自我中心の人生であったの 間は自我が主人で、いわゆる D「ええ、自我しか知らな 如の道理とはどういう が主体となるのですね。では きた自我が転換されて、 ると仏心が私たちの心に届い 心になるということですね」 阿弥陀仏が私の人生の中 関 如来 深係に 1

す。そしてそれは、自我は主は無我の智慧ともいわれまり「そういう道理を知る智慧

体ではなく法(真実、如来)体ではなく法(真実、如来にましょう。そうすると、如来に摂取されることは如来が主体になることですから、無我の道理にふれたといえるのではない。そ

ね」 ・ は理にふれたということです と、信心をいただけば無我の と、信心をいただけば無我の うか」

す。 が終わるときには、 のです。そしてやがてこの世 ほのかにお知らせをいただく 弥陀仏であることをそのつど 陀様がいて下さる。 ながら生きています。 場合はその 感となると、少なくとも私の D「道理からいえばそうだ て下さるとお聞 \mathcal{O} て下さる〉と、自分の主は阿 陀仏と聞く時、〈あ かしいですが。ただ南 のような顔をしゅっちゅうし 御心が私の心を全面 現実的には、自我が主人 !理からいえばそうだと 自我を根こそぎ 実感はほの き あ、 冏 親 おはず 弥陀仏 て 的に占 様が 無阿 かで 冏 11 弥 実 7 弥

道理的には阿弥陀仏が私の主G「信心をいただいたとき、す。有難いですね」

うのですね」
うが、実際の日常生活では、うが、実際の日常生活では、

D「ええ、悲しいことですか」 そのことを、次ぎに、常に貪 愛瞋憎の雲霧が湧いていると です。自我が私の主体のよう に思うと我執我愛の煩悩が次 に起こりますからね」

信心夜話

『一蓮院秀存師の語録』〈1〉

内は私の所感)(太字の文が一蓮院師の言葉です。カッコ

*

(一蓮院秀存師〈一七八八~一八六〇〉は江戸末期の大谷派のご講師で、真宗学は江戸末期の大谷派のご講師で、真宗学を究められた方であるが、それ以上に特管心の厚いお方で、多くの同行に慕われ信心の厚いお方で、多くの同行に慕われ院深励師の門下である。師がそのつど語院深励師の門下である。師がそのつど語られた言葉が語録として残されているが、真実の言葉は時代を超えて響くものである。語録には真宗信心の深い領解がである。語録には真宗信心の深い領解がである。語録には真宗信心の深い領解がである。語録には真宗信心の深い領解がである。語録には真宗信心の深い領解がである。また、未だ信心の世界に入らんとして入れない人にとっては益するところが大であろう)

○信次郎への仰せに、一生が間、○信次郎への仰せに、一生が間、

で、師の身辺のお世話をしていた人であ(信次郎というのは高野信次郎という人

信次郎氏に述(べられたものである。生聞法を続けてきた結果としての実感を人であった。この言葉は、晩年の師が一る。この人も聞法に心がけた尊い信心の

長年、真宗の学問にも聴聞にも力を尽くしてきた結果は、自分が少しでもどうなれにつけてもいよいよ有難く仰がれるのは、ただ〈助けてやる〉〈引き受ける〉という阿弥陀仏の仰せ一つであると。こという阿弥陀仏の仰せ一つであると。これは師のいつわらざる実感である。

とかく熱心に聞法することによって、とかく熱心に聞法することによって、のな人間になろうとして聞法をする。いわゆる自分の心に仏法の色を付けようとおったら、そうなったとと喜ぼうとして少しでも喜べるようにはよって、できる人になったことを喜ぼうとする。また信者らしい行いや心がけができると、できる人になったことを喜ぼうとする。そのような値打ちのある人間になったら、そのような値打ちのある人間になったら、そのような値打ちのある人間になると、できる人になったことを喜ぼうとする。そのような値打ちのある人間にならないできる人になったことを喜ぼうとする。そのような値打ちのある人間になる。

ものは、物にかぎらず人間の心も、できい、実に頼りない存在である。この世のなれても、また元の木阿弥に戻りかねなないのである。自分は、一時的にはそうるという、そんな自分を当てにすると危自分は聞法すれば少しはどうかなりう

。 感を 心の に寄りかる に寄りかる と必ず不安が を必ず不安が を必ず不安が を必ず不安が をある。 喜べた で たがると、 されるで をある。 される可能 がくれる をある。

いつももっている。 自分でつくった信心は壊れる不安をう。自分でつくった信心は壊れる不安をしたことを当てにしていると、分からなたことや納得

師は、聴聞を重ね重ねた結果は、〈どのなになにもない、と。 (とすでに仰さがない、なんともなってない我が身であかない、なんともなってない我が身であいないよいよ知らされる。そんなわが身に何がに仰せ下さっている。そんなわが身にがあれるでもまる助けられるばかりで、聞うなるでもない、と。

決して知ることはできない。でも、〈如来様が助けてやる〉に実感的が、仏教の学問をどれほど極めた大学者が、仏教の学問をどれほど極めた大学者

私たちは熱心に聴聞をしているようで あるが、いつのまにか我が心に仏法を聞 あるが、いつのまにか我が心に仏法を聞 あるが、いつのまにか我が心に仏法を聞 かせようと計らうのである。聞いて助かろ かせようと計らうのである。聞いて助かる が、いつのまにか我が心に仏法を聞

念佛寺報思講》

講師 能登教区·清琳寺住職 法 岡 龍 夫師十二月二十二日 (水)午後二時始

(念佛寺住職)があります。*なお、十二月二十二日は午前十時より勤行・法話

(なんとかなろう)との我が計らいのするいたである。ところが師は〈どうなるものでもない〉、どうにのでもこうなるものでもない〉、どうにのでもこうなるものではない。ありのままをおたれるのである。このほかにさらに何かたれるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何かられるのである。このほかにさらに何からがしく此外におくふかき事を存せば、二尊のあわれみにはずれ、本願にもれ候のではない。